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Ferrovia Torino-Pinerolo piano per soppressione
passaggi a livello e raddoppio della linea
Sarà convocato a settembre un tavolo per la programmazione degli interventi di soppressione

dei passaggi a livello sulle linee ferroviarie del Piemonte, inclusa la linea Torino-Pinerolo

che il piano regionale di 
soppressione dei passag-
gi a livello sulle linee fer-
roviarie del Piemonte e 
in particolare sulla Torino 
Pinerolo per cui in questi 
mesi sono arrivate nume-
rose sollecitazioni da par-
te degli amministratori lo-
cali.
"Abbiamo intenzione di pro-
c e d e r e  p e r  p r i o r i t à 
all'interno di un piano con-
diviso con gli enti locali - 

N

Pinerolo

 
ei giorni scorsi il 
presidente della 
R e g i o n e 

Piemonte Alberto Cirio 
ha incontrato a Roma il 
nuovo amministratore 
delegato e direttore ge-
nerale di Rfi, Gianpiero 
Strisciuglio.

Tra i temi sul tavolo an-

Debiti palaghiaccio di Pinerolo:

E' ora di scelte mirate,
si parla di denaro pubblico;

Soldi dei cittadini!

Vita nascente, all'ospedale
Sant'Anna una stanza
per fornire supporto e

ascolto alle future mamme
Firmata convenzione tra città salute e Movimento Per La VitaPinerolo

di GMC

l problema dei debiti 
relativi alla gestione fi-
n a n z i a r i a  d e l 

Palaghiaccio è stato af-
frontato in numerosi no-
stri articoli e in consiglio 
comunale con il consiglie-
re Dario Mongiello (Pine-
rolo Trasparente) ed il 
Sindaco, forse per giustifi-
care la scelta di dare anco-
ra fiducia allo Sporting, ten-
ta di attribuire l'origine dei 
debiti alla precedente ge-
stione (affermazione di cui 
abbiamo prova inconfuta-
bile).

Attualità - Salute

resso l'Ospedale 
S a n t ' A n n a  d i 
Torino nasce una 

stanza per offrire suppor-
to concreto e vicinanza al-
le donne in gravidanza, 
"contribuendo a far supe-
rare le cause che potreb-
bero indurre alla interru-
zione della gravidanza" (L. 
194 art. 2 lettera d).
È stata infatti sottoscritta 
alla presenza dell'Ass. 
Politiche Sociali della Reg. 
Piemonte Marrone, Dir. 
gen. AOU Città salute 

I
P

E' il momento di fare chia-
rezza e di acquisire docu-
menti che ci permettano 
di capire esattamente la si-
tuazione di quella che ab-
biamo definito “l'Alitalia 

Segue a pag 8

Segue a pag 2Segue a pag 8

spiegano il presidente 
Cirio e l'assessore ai 
Trasporti Marco Gabusi - 
Per questo abbiamo con-
cordato di convocare a set-
tembre un incontro che co-
involga anche i comuni e le 
realtà del territorio per sta-
bilire un piano operativo e 
arrivare finalmente al supe-
ramento di una situazione 
che si trascina ormai da 
troppi anni".
 

In questa zona sono già 
previsti 4 interventi. 

A giugno è previsto a 
Vinovo l'avvio dei lavori 
per il sottopassaggio che 
andrà a completamento 
de l l a  re a l i z z a z i one 
dell'asse Rottalunga.

Il costo dell'opera, finan-
ziata e appaltata, è di 18,7 
milioni di euro.

di Pinerolo”, con una si-
tuazione debitoria in cre-
scita confermata dallo stes-
so Sindaco.

Palaghiaccio di Pinerolo

d o t t . L a  Va l l e , D i r. 
Sanitario Osp. Sant'Anna 
Dott. Fiandra e del presi-
dente regionale della 
Federazione Movimento 
per la Vita (FederviPA) 
Larocca  un 'appos i ta 
Convenzione tra l'"AOU 

Città della Salute e della 
Scienza di Torino" e la "Fe-
derazione regionale del 
Movimento per la Vita (Fe-
derviPA)/Centro di Aiuto 
alla Vita di Rivoli". 
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La finalità è di "fornire 
supporto e ascolto a 
donne gestanti che ne ab-
b i a n o  n e c e s s i t à , 
nell'ambito di un più ge-
nerale percorso di so-
stegno durante e dopo 
la gravidanza alle donne 
che vivono il momento 
con difficoltà e che po-
trebbero quindi prende-
re in considerazione la 
scelta dell'interruzione 
di gravidanza o che addi-
rittura si sentono co-
strette a ricorrervi per 
mancanza di aiuti".

L'Ospedale Sant'Anna è 
il presidio sanitario pri-
mo in Italia per numero 
di parti con 6590 nuovi 
nati nel 2022 e anche 
l'ospedale piemontese 
in cui si effettua il mag-
gior numero di interru-
zioni di gravidanza, con 
circa 2500 casi nel 2021 
(il 90% delle ivg effettua-
te nella città di Torino e 
circa il 50% di quelle a li-
vello regionale). 

"Ogni volta che una donna 
abortisce perché si è senti-
ta abbandonata di fronte 
alla sfida della maternità 
siamo di fronte a una 
drammatica sconfitta del-
le istituzioni - dichiara 
l'assessore regionale alle 
P o l i t i c h e  s o c i a l i 
Maurizio Marrone - . Per 
questa ragione aprire nel 
principale ospedale oste-
tr ico ginecologico del 
Piemonte uno spazio dove 
donne e coppie in difficoltà 
possano trovare aiuto nei 
progetti a sostegno della vi-
ta nascente è una conqui-
sta sociale per tutta la co-
munità, soprattutto in que-
sta stagione di preoccu-
pante inverno demografi-
co. 
La convenzione con l'AOU 
Città della Salute comple-
ta il ciclo di iniziative lan-
ciate dal 2020 con lo stop 
alla RU486 nei consultori 
raccomandata dalle linee 
guida Speranza, con la regi-
strazione dei Centri di 
Aiuto alla Vita presso le Asl 
e l'avvio del fondo regiona-
le Vita nascente, consa-
crando il Piemonte come 
avanguardia della tutela 
sociale della maternità, 
che diverse altre regioni 
italiane stanno prendendo 
a modello".

"Credo che questo sia un 
passaggio storico molto im-
portante, non solo per il 
Movimento per la Vita, ma 
per l'autentica tutela della 
donna, della maternità e 
della vita nascente - di-
chiara il presidente re-
g i o n a l e  d e l l a 
F e d e r a z i o n e  d e l 
Movimento per la Vita 

(FederviPA) Claudio 
Larocca - In qualche mo-
do è un successo per ogni 
cittadino piemontese e mi 
auguro diventi un buon 
esempio per altre realtà in 
Italia, anche alla luce della 
grave emergenza demo-
grafica. I nostri volontari sa-
ranno opportunamente 
formati e, forti della lunga 
esperienza maturata dai 
nostri Centri, opereranno 
con empatia, rispetto e di-
screzione, accanto alle 
donne che sono troppo 
spesso vittime della solitu-
dine, del disagio sociale e 
della precarietà economi-
ca. Ci impegneremo per-
ché ogni donna, se lo ri-
chiederà, possa valutare al-
ternative che non la fac-
ciano sentire costretta a ri-
correre all'aborto, permet-
tendole di non essere sola 
e di avere così la forza e i 
mezzi per accogliere il pro-
prio figlio".

L'attività verrà svolta da 
volontari scelti tra quelli 
con maggiore esperien-
z a 
nell'accompagnamento 
in gravidanze difficili ed 
appositamente formati 
per questo nuovo ruolo, 
eventualmente anche 
con il supporto ed il co-
ordinamento del perso-
nale sanitario a ciò di-
sponibile.

Nel concreto i volontari 
opereranno su appunta-
m e n t o  a l l ' i n t e r n o 
d e l l ' O s p e d a l e 
Sant'Anna, in una stanza 
dedicata all'accoglienza 
e all'ascolto.

Le utenti potranno esse-
re indirizzate al servizio 
direttamente dal perso-
nale sanitario del la 
struttura o potranno 
contattare direttamente 
i volontari attraverso il 
numero verde e la chat 
Sos Vita.

Individuate le criticità 
nel colloquio, si potran-
no fornire ascolto, vici-
nanza e aiuti concreti, 
materiali ed economici, 
potendo anche contare 
sulla rete dei Centri di-
s l o c a t i  i n  t u t t o  i l 
Piemonte, sul fondo "Vi-
ta  Nascente"  de l l a 
Regione Piemonte (che 
consente il rimborso di 
spese legate alla gravi-
danza e ai primi anni di vi-
ta del bambino) e su pro-
getti economici messi a 
d i s p o s i z i o n e  d a l 
Movimento per la Vita, 
come  i l  " P roge t to 
Gemma".

Foto di “Universitari 
per la vita”

Da pag 1

Vita nascente, all'ospedale Sant'Anna
una stanza per fornire supporto
e ascolto alle future mamme

Attualità - Sanità
Lettera al direttore

iceviamo una preci-
s a z i o n e , i n v i a t a 
dall'ufficio stampa 

AslTo3,  in merito a una 
lettera di un cittadino  e 
pubb l i c a t a  d a  Voce 
Pinerolese, qui il testo 
della lettera:

https://vocepinerolese.
it/ar ticoli/2023-07-
2 6 / m e s i - a t t e s a -
prenotaz ione-che-
r i c h i e d e r e b b e -
tempist ica-rapida-
pinerolo-24372

in riferimento a una pre-
notazione sanitaria che 
richiederebbe una tem-
pistica rapida.

Questa è  la risposta alla 
lettera del Dr. Carmelo 
Labate  (nella foto), 
Direttore Struttura 
Complessa Neurologia    
Responsabile Centro 
per i Disturbi Cognitivi e 
le Demenze Ospedale di 
Pinerolo

Gent. Sig. I.A.  
leggo sempre con attenzio-
ne - e con rammarico - le la-
mentele che riguardano il 
S e r v i z i o  S a n i t a r i o 
Nazionale, facendone teso-
ro per cercare di assicurare 
al cittadino le risposte più 
adeguate ad ogni bisogno 
di salute. 

In questo caso, la Sua lette-
ra mi fornisce l'occasione 
per ricordare le modalità di 
gestione delle liste d'attesa, 
non sempre ben chiare a 
chi usufruisce dei nostri ser-
vizi.  

Le liste d'attesa vengono 
gestite secondo classi di 
priorità, definite dal medi-
co che prescrive la presta-
zione sulla base del quadro 
clinico di ciascun paziente.

La normativa regionale pre-
vede le seguenti classi: U o 
urgente entro 72 ore, B o 
breve entro 10 giorni, D o 
differibile entro 30 giorni 
per le visite specialistiche, 
60 per le prestazioni dia-
gnostiche e infine P o pro-
grammabile, per le presta-
zioni senza priorità. 

Nel caso della sua parente, 
la Signora ha avuto un ini-
ziale (e fondamentale) in-
quadramento diagnostico 
fin da subito, in Pronto 
Soccorso, con accertamen-
ti strumentali e specialistici, 
con il consulto di una figura 
professionale che fa parte 
nell 'équipe del nostro 
Centro per i Disturbi 
Cognitivi e le Demenze.

Sempre in Pronto soccorso, 
ha ricevuto l'impostazione 

R

di una terapia specifica e il 
consiglio di rivolgersi al 
CDCD senza priorità (clas-
se P), perché, avendo appe-
na impostato la terapia, 
una visita specialistica trop-
po precoce non avrebbe po-
tuto valutare adeguata-
mente il risultato del trat-
tamento.

Questo spiega il tempo di 
attesa inizialmente previ-
sto.
L a  N e u r o l o g i a 
dell'Ospedale di Pinerolo 
tuttavia, nell'ambito delle 
iniziative volte al conteni-
mento delle liste d'attesa, 
attiva periodicamente del-

le sedute extra, anche per 
le attività del CDCD, in par-
ticolare per i pazienti con vi-
site in classe P.

Ciò avverrà a breve anche 
in questa circostanza, per 
la sua parente, come per 
molti altri pazienti quando 
l'attesa supera i tre mesi.

Aggiungo che lo stesso 
CDCD rispetta di norma i 
tempi di attesa previsti per 
le prestazioni che vengono 
invece richieste con altre 
classi di priorità. 

Concludo assicurando la 
piena disponibilità della 

Tempistiche per prenotazioni sanitarie 

Neurologia dell'Ospedale 
di Pinerolo (a cui il CDCD 
fa riferimento) nel fornire 
risposte e venire incontro 
alle richieste dei cittadini 
quando si verifichino pro-
blemi e necessità partico-
lari, sia in maniera diretta 
sia tramite la collaborazio-
ne dei Medici di Medicina 
Generale. 

Dr. Carmelo Labate 
D i r e t t o r e  S t r u t t u r a 
Complessa Neurologia e 
Responsabile Centro per i 
Disturbi Cognitivi e le 
Demenze dell’Ospedale di 
Pinerolo.
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C e n n i  S t o r i c i 
Pinerolesi
di Dario Poggio

opo la presa del 
borgo di Cavour i 
f r a n c e s i  d e l 

Lesdiguieres assediaro-
no il Castello della 
Rocca. Dopo alcuni gior-
ni di ulteriore resisten-
za, ormai senza viveri e 
senza più un goccio 
d'acqua il comandante 
del presidio del castello 
d i  C a v o u r  c o n t e 
Emanuele di Luserna 
con Don Jeronimo da 
Vercelli suo vice, chiese 
la resa che venne con-
cessa dal Lesdiguières 
“Con l'onore delle armi” 
la domenica del 6 di-
cembre 1592.
 In quella triste mattina, 
il conte di Luserna alla 
testa dei suoi valorosi di-
fensori, per lo più feriti, 
con le armi in pugno e le 
bandiere al vento disce-
se mestamente le pen-
dici della rocca tra due 
ali di soldati francesi che 
presentavano le armi. 
“La sentinella dei Savoia” 
era purtroppo caduta. 
L'occupazione francese 
procurò non pochi dan-
ni infatti: “Gli Ugonotti, 
per odio di religione, ave-
vano fatto scempio di tut-
te le cose attinenti al culto 
cattolico, e disperse persi-
no le reliquie di San 
P ro i e t t o , ve s covo  d i 
Cavour, le quali si conser-
vavano  ne l l a  c r i p ta 
dell'Abbazia.”
I monaci furono co-
stretti a fuggire abban-
donando l'Abbazia ed 
a n che  l ' a b i t a t o  d i 
Cavour non fu rispar-
miato subendo molti 
danni.
“Carlo Emanuele non stet-
te rassegnato a tale perdi-
ta, e tre anni appena dopo 
ave r  dovu to  cede re 
Cavour a Lesdiguières, 
con un esercito ben forni-
to marciò alla volta di esso 
per riprenderlo”.

Un grosso problema de-
gli eserciti del tempo 
era la “coesione”. Infatti 
gli eserciti erano costi-
tuiti da truppe specializ-
zate appartenenti a na-
zioni alleate diverse e da 
milizie locali. L'accordo 
e l'intesa tra forze mul-
tinazionali non era facile 
(spesso anche di religio-
ne diversa). Infatti, in 
una lettera alla moglie il 
duca di Savoia scriveva: 
“Tra le nazioni vi è un odio 
mortale, ammazzandosi 
et ferendosi come se fos-
sero nemici”.
Il Duca di Savoia rag-
giunse la convinzione 
che la  sconf i t ta  d i 
Cavour era esclusiva-
mente da addebitarsi al-
la indisciplina ed alla 
scarsa affidabilità delle 
truppe mercenarie alle-
ate e dei suoi coman-
danti Spagnuoli che era-
no più propensi a batte-
re in ritirata piuttosto 
che rischiare la vita…
 e di questo stato di co-
se si lamentò personal-
mente in una missiva al 
Re di Spagna.
La conduzione di un 
esercito era pertanto as-
sai difficile e richiedeva 
oltre a doti strategiche 
ed intuito anche molto 
tatto e diplomazia.
Ma ritornando al tenta-
tivo del Duca di ripren-
ders i  i l  castel lo di 
Cavour:  “Avevalo il gene-
rale francese bene fortifi-
cato, e però ai primi assal-
ti l'esercito piemontese do-
vette avvedersi che non 
e r a  f a c i l e 
l'impadronirsene. Furonvi 
varie scaramucce, ma sen-
za risultato, ond'è che il 
Duca Sabaudo finì per fir-
mare una tregua col 
Lesdiguières, fino al 31 set-
tembre 1593.” 
Il comandante francese 
approfittò della situa-
zione per ritornare mo-
mentaneamente  i n 
Francia per rifornirsi di 
nuove truppe.
La tregua fu poi rinno-
vata fino al 31 marzo del 
1594 ma poi la guerra ri-
prese ed il duca di 
Savoia sferrò un violen-
to attacco alla piazza-
forte di Bricherasio…; 
le cronache riportano 
che furono sparati sulle 
sue difese più di mille 
colpi (con 18 cannoni) 
che causarono il crollo 
di parte delle mura.
A questo punto il Duca 
ordinò l'assalto genera-
le e Bricherasio il 22 ot-
tobre 1594 si arrese 
con “L'onore delle armi”.
Ripresa Bricherasio, il 

Cenni storici: Rocca di Cavour, 3 settembre 2023 - Rievocazione Storica

1595 - Carlo Emanuele I e la riconquista di Cavour

D

Duca di Savoia rivolse le 
sue attenzioni a Cavour 
a cui teneva particolar-
mente.
Il Lesdiguières, che era 
ritornato in Piemonte 
dalla Francia con un rin-
forzo di 50 cavalieri e 
400 archibugieri, rag-
giunse il grosso delle 
sue truppe a Perosa e 
qui apprese che il Duca 
di Savoia: “Aveva cinto 
Cavour di forte assedio, oc-
cupando la chiesa di San 
Maurizio che era sul fian-
co della Rocca, ad est, e fa-
cendo ripari contro i tiri 
dei cannoni francesi, e for-
ti trincee, con cui stringeva 
da vicino il castello”.
Il Lesdiguières cercò al-
lora di soccorrere gli as-
sediati cercando di at-
taccare i trinceramenti 
piemontesi che stringe-
vano Cavour; dopo alcu-
ne scaramucce si in-
contrò in battaglia con 
le forze sabaude nei 
pressi della Abbazia di 
Santa Maria ma fu scon-
fitto e costretto alla riti-
rata.
“Non essendo riuscito al 
Lesdiguières di rompere la 
cerchia dell'assedio…
il presidio del castello si 
trovò ridotto a ben misera 
condizione.
Fioccavano del continuo 
nel castello le palle nemi-
che, e i soldati fino allora 
vissuti di cavalli, di cani e 
di topi, essendovi carestia 
m o l t a  d i  g r a n o  i n 
quell'anno non potevano 
più durarla.
Capitolarono perciò il 
2 maggio 1595.
I l  capi tano francese 
Hèbert, che comandava il 
presidio ed il governatore 
del castello Baratier con i 
loro soldati, rivalicarono le 
Alpi.” (da F. Alessio - 
Memorie civili e religiose 
di Cavour.) 

La “Cittadella dei Savoia” 
ritornò così ad essere 
piemontese.
L'impresa fu ritenuta 
tanto gloriosa da essere 
tramandata con questa 
scritta scolpita sul por-
tale del castello:
“Questa rocca subalpina 
breve per giro, per sito for-
midabile su presa dai Galli 
assente Carlo, fu presa da 
Carlo presenti i Galli e 
Tanta ebbe gloria la ricon-
quista che tornò utile aver-
la perduta”.

La croce che ancor oggi 
svetta sulla rocca, fu po-
sta a perenne ricordo di 
quella grande vittoria e 
del sacrificio estremo 
dei tanti eroi che lì mori-
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rono per l'onore e per 
la libertà di Cavour e del 
Piemonte. 

La rievocazione sto-
rica che si terrà il 3 
settembre 2023 sul-
la Rocca di Cavour - 
c u r a t a 
dall 'Associazione 
"Amici della Rocca e 
di Cavour" - con la 
partecipazione di nu-
merosi gruppi stori-
ci in costume ha lo 
scopo precipuo di ri-
portare alla memo-
ria questo glorioso 
evento, oggi quasi di-
menticato, della ul-
tra millenaria e glo-
r i o s a  s t o r i a  d i 
Cavour. 

CENNI STORICI DEL PINEROLESE

Blocco di Cavour 1595 - G.P. Bagetti - Palazzo Reale (TO)

Duca Carlo Emanuele I° di Savoia
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Pinerolo
di GMC

notizia di questi 
giorni che la gara 
per la costruzione 

della pista da BOB per le 
gare Olimpiche del 2026 
è andata deserta. Un im-
pianto che è stato pre-
ventivato, nel dossier can-
didatura nel gennaio 
2019 per un costo di 47 
milioni di euro. In pochi 
mesi il preventivo era lie-
vitato a 61, di cui unici 
stanziati. Il valore è poi 
passato ad una cifra quasi 
doppia, di 85 milioni e og-
gi a progetto definito di 
parla di 124 milioni di eu-
ro, circa tre volte tanto ! 
Una cifra spaventosa per 
un'attività sportiva che 
purtroppo è molto mar-
ginale in Italia e di cui ri-
corderemo la sorte degli 
impianti di Torino 2006.
Ci poniamo questo inter-
rogativo sull'economia di 
questi grandi eventi dopo 
ave r  s a p u t o  c h e  i l 
Comune di Pinerolo sta 
per mettere a bando una 
spesa molto rilevante (si 
parla di almeno 200.000) 
per la sostituzione delle 

È

balaustre del Palaghiaccio 
in vista delle gare delle 
Universiadi.
Ogni evento che porti lu-
stro e notorietà alla Città 
è il benvenuto, ma è stato 
fatto un piano economi-
co dell'evento, considera-
to che a Pinerolo sareb-
bero state destinate sola-
mente cinque gare di 
Hockey e di queste nes-
suna finale di assegnazio-
ne di medaglie ?
Se veramente Pinerolo 
deve fare investimenti im-
portanti per adeguare 
l'impianto, non era il caso 
di puntare a qualche gara 
in più, ed almeno alcune fi-
nali ? Per capire quale sia 
lo stato dell'impianto ab-
b i a m o  i n t e r v i s t a t o 
Claudio Re storico manu-

I grandi eventi!: Universiadi invernali; per 5 gare
di Hockey, il comune di Pinerolo pagherà

200mila euro, ma in programma nessuna finale

tentore dell'impianto ed 
esperto icemaker impie-
gato in molti  eventi 
Olimpici, ora in pensione, 
che ha collaborato sia 
con la passata gestione 
che con quella attuale. Lo 
abbiamo sentito proprio 
per avere un parere terzo 
e lontano dalle polemiche 
sui noti problemi dei debi-
ti dello Sporting Pinerolo 
n e i  c o n f r o n t i  d e l 
Comune di Pinerolo.
Secondo Claudio Re la so-
stituzione delle balaustre 
è necessaria in quanto 
quelle attuale sono state 
recuperate dagli ex im-
pianti olimpici di Torino, 
ancora da parte di Parco 
Olimpico (La società che 
ha gestito gli impianti per 
le Olimpiadi) subito dopo 

il 2006. L'impianto di 
Pinerolo era stato pro-
gettato per il Curling e le 
balaustre non erano ade-
guate al le partite di 
Hockey, quelle attuali so-
no di recupero e non uti-
lizzabili per partite olim-
piche. L'installazione del-
le attuali balaustre ha an-
che ridotto la dimensione 
netta della pista di 20 cm 
per parte, tanto che le mi-
sure attuali non sarebbe-
ro nemmeno più omolo-
gabili per una gara olimpi-
ca.
Se il comitato organizza-
tore chiedesse uno stan-
dard olimpico per i l 
ghiaccio ci sarebbe anche 
il problema dell'avvenuta 
dismissione delle Unità 
Trattamento Aria (UTA), 
fermate subito dopo la fi-
ne  de l le  precedent i 
Universiadi (2007). 
La riattivazione, secondo 
Re, sarebbe costosissima 
nell'ordine anche del mez-
zo milione di euro. Su que-
sto punto non possiamo 
c h e  s p e r a re  c h e  i l 
C o m i t a t o  d e l l e 
Universiadi non ne richie-
sta l'utilizzo accontentan-
dosi di un ghiaccio con ca-

ratteristiche da normale 
campionato e non da 
Olimpiadi.
In tutto questo ci chiedia-
mo: un bilancio dei costi 
bene f i c i  de l l ' evento 
Un i ve r s i a d i  2025  a 
Pinerolo è stato fatto ? 
Cinque gare dei gironi di 
qualificazione porteran-
no un giro d'affari alla cit-
tà tale da giustificare i co-
sti che il Comune dovrà 
a f f r o n t a r e  p e r 
l ' a d e g u a m e n t o 
dell'impianto ? 
I l  P r e s i d e n t e  d e l 
Comitato che gestisce 
l'evento ha già comunica-
to pubblicamente che 
non stanzierà denaro agli 
Enti per gli impianti, la 
Regione ha già contribui-
to ampiamente verso la 
g e s t i o n e  d e l l e 
Universiadi e non sappia-
mo se potrà elargire ulte-
riori contributi agli enti lo-
cali.
Vorremmo evitare che ci 
s i  s ia  fatt i  accecare 
dall'importante evento, 
senza valutare a fondo i 
reali costi e benefici, tutti 
si ricordano che Pinerolo 
è stata teatro del le 
Olimpiadi 2006, ma quan-

ti ricordano che siamo 
stati anche sede delle 
Universiadi 2007 ? quanti 
sanno che gare furono di-
sputate ?
Alla fine Pinerolo sarà tea-
tro di sole cinque partite 
di Hockey che costeran-
no alla comunità non me-
no di 50.000 € l'una, una 
spesa ragionevole rispet-
to al ritorno mediatico e 
di immagine che avrà la cit-
tà ?
Ormai manca poco, poco 
più di 18 mesi, ed i risulta-
ti si vedranno preso.
Altri soldi nella voragine 
dei debiti dello Sporting ? 
O un investimento che 
porteranno turismo e 
sport a Pinerolo ?
Monitoreremo le spese 
che l'ente andrà ad af-
frontare per valutare un 
bilancio di un evento che 
riteniamo il Comune non 
abbia sfruttato a pieno, ot-
tenendo un esiguo nume-
ro di gare e di livello mol-
to  contenuto, v i s to 
l'investimento da soste-
nere, sarebbe stato im-
portante che a Pinerolo 
fosse disputata qualche 
partita delle finali, con as-
segnazione di medaglie.

Claudio Re e l'interno del
palaghiaccio di Pinerolo già

oggetto di  attenzioni sui costi

Pinerolo
di Dario Poggio

assegne, incontri, con-
gressi sono caratteri-
stiche tipiche e domi-

nanti della vita sociale, eco-
nomica dei tempi moderni.
Ogni rassegna ha un suo te-
ma centrale intorno al quale 
roteano iniziative, varianti e 
temi minori ma che forma-
no l'insieme, la struttura, gli 
indirizzi e l'orizzonte di rife-
rimento. 
 Un momento d' incontro, 
confronto e scambio tra le 
varie tipologie merceologi-
che del settore e di tutte le 
sue possibili utenze.
In occasione dei cento anni 
di Italo Calvino " Le città 
Invisibili " è il nuovo " slo-
gan" della rassegna 2023, un 
forte messaggio, uno stimo-
lo a riscoprire gli angoli più 
suggestivi di una città     " ve-
trina della creatività" dove ti-
pologie diverse di artigiani il-
lustreranno ai visitatori tut-
to il fascino del loro partico-
lare " saper fare ". 
Un mondo di qualità dove si 
sono mescolate in un mix 

R

creativo ingegno, arte e pro-
fessionalità, tante picco-
le/grandi città in una. 
La manifestazione pinerole-
se è un vero strumento di va-
lorizzazione del nostro arti-
gianato, non solamente sul 
piano professionale, econo-
mico ma in particolare 
sull'educazione del gusto.
Come ben recita quella che 
p o s s i a m o  d e f i n i re  l a 
Guideline della nuova rasse-
gna dalla frase di Italo 
Calvino: "Le città sono un in-
sieme di tante cose: di memo-
ria, di desideri, di segni di un lin-
guaggio; le città sono luoghi di 
scambio di merci, di parole, di 
desideri, di ricordi" 
Un artigianato che nella sua 
grande varietà di espressio-
ni si estrinseca nelle sue anti-
che radici e nei nuovi ger-
mogli tecnologici.
Non dimentichiamo che, 
nell'odierna organizzazione 
economic a  e  soc i a l e , 
l'artigianato ricopre
 l'importante e primario ruo-
lo di garantire l'armonico svi-
luppo delle umane tenden-
ze, della creatività artistica 
ed è tessuto connettivo tra i 

47a Edizione Artigianato: "Le città invisibili"
Omaggio a Italo Calvino 8-9-10 settembre 2023

grandi settori della produ-
zione.
L'artigianato è frutto e sin-
tesi della nostra storia, delle 
nostre antiche tradizioni, 
della nostra cultura e, pro-
prio partendo da Pinerolo 
(antichissima città artigiana 
famosa per le sue corpora-
zioni risalenti al 1300: cartai, 
tipografi, calzolai, artigiani 
della seta e della lana, para-
tori di stoffe, sarti, carradori, 
sellai …) e da questa 47° 
Rassegna che il “settore” de-
ve trarre lo spunto per riac-
cendere i motori del rilan-
cio.      
Oggi, non possiamo negarlo, 
essere artigiani è sempre 
più difficile ma l'impresa arti-
giana, piccola struttura pro-
duttiva a conduzione spesso 
famigliare, possiede intrin-
secamente una caratteristi-
ca che ne rimarca la peculia-
rità: la passione.
È attraverso questa dote 
che l'artigiano esprime il 
suo lavoro concepito come 
propria creatura, come sua 
proiezione verso il mondo 
esterno che trae fondamen-
to nella singolare, umana cre-

atività.
Oggi, questa componente 
creativa / artistica deve sem-
pre più spesso fondersi ar-
monicamente con le nuove 
tecnologie creando quel “va-
lore aggiunto” che deve rap-
presentare l'arma vincente 
del prodotto artigiano.
L'artigianato ha, ancora oggi, 
in Italia, in Europa e nel 
Mondo un suo importantissi-
mo ruolo da giocare, una sua 
inconfondibile parola da dire.
Molte le aree espositive, i 
progetti e le proposte della 
n u o v a  4 7 a  r a s s e g n a : 
Pinerolo botteghe aperte 
(con un ampio percorso 
strutturato), Artigianato 
Kidz (per i bambini come 

protagonisti), Musica dal 
Ba lcone , S i lent  Disco, 
Artigianatoff, Artigianato 
Pinerolo con dibattiti a te-
ma, Garden Hour, Street fo-
od, Mani Creative, Scatta 
l'Artigianato con fotografie 
esclusive ed artistiche...e 
poi interessanti mostre e vi-
site guidate.  
Tutto questo, ma molto al-
tro ancora, in pratica per tre 
giorni Pinerolo si trasforma 
in un grande palcoscenico 
per il più nobile dei mestieri.
 Dunque, una grandiosa, 
spettacolare vetrina ma so-
pratutto una festa, un even-
to coinvolgente per tutti do-
ve migliaia di visitatori devo-
no poter trascorrere una 

giornata spensierata nelle 
belle vie, nelle piazze stori-
che cogliendo, godendo e gu-
stando tutti gli aspetti del va-
riegato e molteplice mondo 
artigiano. 
U n a  r a s s e g n a  f i o r e 
all'occhiello di Pinerolo, un 
vero e proprio tragitto me-
diatico, culturale, artistico e 
gastronomico all'interno 
della città e della realtà arti-
giana con le sue più rinoma-
te, tradizionali espressioni 
ma anche con quelle più mo-
derne ed innovative.

47° Artigianato Pinerolo 
una appassionante, coin-
volgente emozione da 
non perdere!
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50000 euro per progetti
in ambito turistico,
culturale, sportivo:

il nuovo bando

Riaperti i Musei Civici
di Pinerolo

Il sindaco di Pinerolo è
differente... ma non in meglio.

Nota la differenza
con un altro sindaco

Pinerolo

ul sito istituzionale 
d e l l a  C i t t à  d i 
Pinerolo è stato 

pubblicato il "Bando 
pubblico per la sele-
zione di proposte e 
per l'assegnazione di 
contributi economici 
ordinari a sostegno di 
progetti e iniziative in 
ambito turistico, cul-
turale, sportivo - Anno 
2024".
Le proposte saranno da re-
alizzarsi o avviarsi nel pe-
r iodo  01 .01 .2024  – 
31.12.2024, potranno ave-
re una durata massima di 
12 mesi e dovranno co-
munque concludersi en-
tro il primo semestre 
2025.
Sarà attribuita priorità a 
iniziative caratterizzate da 
presenza di una rete di par-
tner pubblici e/o privati 
che collaborino nella ge-
stione dell'iniziativa; capa-
c i t à  d i  p r o g e t t a r e 
l'iniziativa in coerenza con 
i principi di sostenibilità 
ambientale; iniziative che 
interessino la collina so-
vrastante il centro storico 
cittadino e/o le frazioni.
Ambiti di intervento:
- Turismo: è destinato a 
questo ambito l'importo 
m a s s i m o  d i  E u r o 
10.000,00 per iniziative 
volte alla promozione turi-
stica del territorio che si 
propongano quale finali-
tà/obiettivo la creazione 
di condizioni di maggior at-
trattività, riscoperta dei lu-
oghi d'interesse storico e 
culturale della città, attra-

Pinerolo

M u s e i  C i v i c i  d i 
Pinerolo hanno ripre-
so le normali attività, 

dopo oltre due mesi di 
chiusura a causa del re-
cesso dal contratto di ap-
palto - per impossibilità al-
la prosecuzione di ogni at-
t i v i t à  -  d i  M u n u s 
Arts&Culture, società che 
nel 2021 si era aggiudicata 
la gestione quinquennale 
attraverso un bando pub-
b l ico. I l  Comune  d i 
Pinerolo, a seguito di nu-
merose interlocuzioni 
con attori del territorio, 
ha scelto di affidare tem-
poraneamente (da luglio a 
dicembre 2023)  a l la 
Fondazione Poët Del 
Ponte la gestione dei mu-
sei civici. Una scelta deter-
minata dalla volontà di 
continuare a offrire alla cit-
tadinanza pinerolese e ai 
visitatori esterni i servizi 
museali e le attività espo-
sitive, nella salvaguardia 
dei beni conservati nelle 
varie sedi museali. Fino al 
31 dicembre 2023 la 
Fondazione Poët Del 

Pinerolo
di GMC

are prevenzione o fa-
re cassa sono sicura-
mente due concetti 

molto differenti tra loro.
Certamente i limiti di velo-
cità devono essere rispet-
tati e dobbiamo ammette-
re che superarli è molto 
abituale, tanto che è stato 
necessario inasprire le san-
zioni con l'introduzione 
delle recenti modifiche al 
Codice della Strada.
L'abbassamento dei limiti 
di velocità sulle tangenziali 
di Torino a 110 Km/h pare 
abbia ridotto in modo mol-
to importante il numero di 
incidenti, ed addirittura di 
parla che il limite possa es-
sere abbassato ulterior-
mente ai 90 Km/h! La scel-
ta della posizione degli 
Autovelox, anche se se-
gnalati, fa venire il dubbio 
che l'impianto abbia fun-
zioni punitive, per fare cas-
sa, e non per una reale fun-
zione preventiva. Da una ri-
cerca in rete abbiamo tro-
vato un esempio molto in-
teressante nell'altopiano di 
Asiago, dove la Provincia di 
Vicenza ha abbassato un li-
mite di velocità ed intro-

S

I

F

verso nuove modalità di 
a u d i e n c e  e n g a g e-
ment/development.
- Cultura. Viene destina-
to  a  questo  ambito 
l'importo massimo di 
Euro 30.000,00. Potranno 
essere ammessi a finanzia-
mento esclusivamente fe-
stival culturali tematici 
aventi necessariamente le 
seguenti tre caratteristi-
che: essere incentrati su al-
meno uno dei seguenti te-
mi tra filosofia, letteratura, 
storia, economia, antro-
pologia, ambiente; svol-
gersi in un arco temporale 
non inferiore a 5 giorni 
(anche non consecutivi), 
con eventi a rilevanza ter-
ritoriale (che si svolgano 
sul territorio o che abbia-
no una ricaduta diretta sul 
territorio); prevedere ne-
cessariamente la trasver-
salità dei linguaggi adottati 
per comunicare i conte-
nuti del festival, ovvero 
prevedere nello sviluppo 
della tematica scelta 
l'impiego di almeno due lin-
guaggi espressivi tra i se-
guenti: incontri e dibattiti, 
spettacoli di teatro e/o 
musica, proiezioni cinema-
tografiche, allestimenti e 
performance di arti visive 
e multimediali. Per quanto 
concerne l'ambito "Cultu-
r a "  s i  p re c i s a  c h e , 
nell'intento di finanziare 
un minimo di due proget-
tualità, le singole richieste 
di contributo non dovran-
no in ogni caso essere su-
periori ad Euro 15.000,00.
- Sport: viene destinato a 
questo ambito l'importo 
m a s s i m o  d i  E u r o 
10.000,00 per iniziative 

Ponte gestirà i musei civici, 
garantendo la continuità 
del servizio  e allo stesso 
tempo salvaguardando an-
che il posto di lavoro delle 
tre addette licenziate dal 
precedente gestore. 
Per quanto riguarda i 
Musei Civici di Pinerolo:
- proseguirà la mostra de-
d i c a t a  a  S e r g h e j 
Potapenko all'interno del-
la Pinacoteca Civica di 
Palazzo Vittone
- Riaprirà il Museo di Arte 
Preistorica (sempre a 
Palazzo Vittone)
- Riaprirà il Museo di 
Scienze Naturali situato a 
Villa Prever (in Viale della 

dotto un Autovelox. 'Il 
Sindaco di Asiago, lAvv. 
Roberto Rigoni Stern ha 
annunciato iniziative sul 
territorio a partire dalla 
raccolta firme. La protesta 
è risultata molto efficace, il 
Sindaco è stato ricevuto 
da l  Pres idente  de l l a 
Provincia e la strada è stata 
ripristinata alle condizioni 
precedenti, sospendendo il 
funzionamento dell'Auto-
velox. Al Sindaco Rigoni 
Stern non è interessato 
quale potesse essere 
l'introito delle casse pub-
bliche, ha ritenuto più im-
portante schierarsi dalla 
parte dei cittadini. La situa-
zione della SP23R è certa-
mente molto differente, 
tutti ci saremo accorti che 
il limite di velocità viene ri-
spettato giusto per il breve 

che prevedano coinvolgi-
mento soggetti diversa-
mente abili; promozione 
attività fisica, motoria, tem-
po libero (finalità aggrega-
tiva/sociale); multidiscipli-
narietà; indirizzo benefico; 
agonismo ed eccellenze 
sportive.
L'importo complessi-
vo messo a disposizio-
ne dal Bando è pari a 
Euro 50.000,00.
Un soggetto proponente 
può partecipare al presen-
te Bando con una sola pro-
posta.
La documentazione ne-
cessaria dovrà essere in-
viata a pena di inammissi-
bilità entro le ore 13 del 
giorno 6 ottobre 2023.
Informazioni:
 Link bando e documenti:
https://www.comune.pi
n e r o l o . t o-
.it/web/index.php/serviz
i/aree-tematiche/avvisi-
band i - i ndag in i - d i -
m e r c a t o -
man i f e s taz ione -d -
i n t e r e s s e / 3 2 6 - i n -
cor so /4250-bando-
p u b b l i c o - p e r - l a -
selezione-di-proposte-
e-per-l-assegnazione-
d i - c o n t r i b u t i -
economici-ordinari-a-
sostegno-di-progetti-e-
iniziative-in-ambito-
tur ist ico-culturale-
sportivo-anno-2024

Rimembranza 61).
- il Museo Etnografico si-
tuato a Palazzo Vittone ri-
marrà temporaneamente 
chiuso
- la Casa del Senato in Via 
Principi D'Acaja  sarà aper-
ta solo durante eventi di 
particolare richiamo. La 
prima apertura straordi-
naria è prevista in occasio-
ne di Artigianato Pinerolo, 
rassegna dell'Artigianato 
Pinerolese prevista dall'8 
al 10 settembre 2023.
I suddetti musei saranno 
accessibili gratuitamente 
tutti i sabato e domenica 
nei seguenti orari:  10.30-
12.30 e 16.00-19.00.

tratto dell'Autovelox. 
Allora è veramente pre-
venzione? A giudicare dal 
bilancio del Comune, an-
che se una percentuale 
molto rilevante di sanzioni 
non  v iene  incassata , 
l'Autovelox è fondamenta-
le per la tenuta dei conti 
pubblici. La prevenzione si 
potrebbe ottenere con un 
impianto che calcoli la velo-
cità media sul percorso, co-
me introdotto da molti 
Comuni per le strade rite-
nute pericolose. Questa 
potrebbe essere conside-
rata vera prevenzione. Per 
ora non sappiamo quanto 
sia effettivamente l'effetto 
preventivo, ma sappiamo 
che l'Autovelox è una galli-
na dalle uova d'oro e con-
tribuisce in modo impor-
tante al bilancio cittadino.

Consegnato all'ospedale
di Pinerolo il nuovo
elettrocardiografo

per le sale operatorie
Pinerolo

È  s t a t o  c o n s e g n a t o 
all'ospedale di Pinerolo il nuo-
vo elettrocardiografo destina-
to alle sale operatorie, frutto 

della “Lions Walk” passeggiata “per 
star bene e fare bene” organizzata ad 
aprile scorso per raccogliere fondi 
(3000 euro) a favore del nostro ospe-
dale. Il nuovo apparecchio rinnova la 
dotazione precedente: è provvisto di 
modulo Dicom per la trasmissione de-
gli ECG a distanza, presenta un to-
uchscreen intuitivo e agevole, che ne 
facilita l'utilizzo da parte dell'operatore e possiede un software dedicato alla segnalazione di 
specifiche anomalie (aritmie, extrasistoli, ecc.). Grazie a Lions Club Pinerolese Host, Lions 
Club Airasca-None, Leo Club del Pinerolese, Associazione Italiana Diabetici e Croce Rossa 
Italiana e a tutti coloro che hanno contribuito! 

D

Da sinistra, il sindaco di Asiago avv. Roberto Rigoni Stern
e il sindaco di Pinerolo 
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Pare anche che il 
Salvai voglia disporre 
un approfondimento 
contabile indirizzato 
proprio a compren-
d e r e  q u a l e  s i a 
l'origine di questo de-
bito, così abbiamo 
pensato di preceder-
lo e di dare un nostro 
contributo ponendo 
domande a chi la “ma-
teria” la conosce mol-
to bene.
 
Ha risposto alle nostre do-
mande il professor Eros 
Gonin, promotore insie-
me al suo staff della  nasci-
ta del Curling a Pinerolo a 
partire dall'assegnazione 
dei XX Giochi Olimpici 
Invernali nel 1999 e suc-
cessivamente gestore con 
vari ruoli delle strutture 
olimpiche a partire dal 
2005 per il Palacurling 
d'allenamento e dal luglio 
2010 e fino alla fine di otto-
bre 2018 anche dello 
S tad io  Ol imp ico  de l 
Ghiaccio.
 
La prima domanda che 
gli poniamo è perché a fi-
ne 2018 ha deciso di la-
s c i a r e  l a  g e s t i o n e 
dell'ASD?

“Il nostro gruppo di lavoro pre-
sieduto allora dalla professo-
ressa Lucilla Macchiati ha de-
ciso di rimettere il mandato e 
dare vita un nuovo Consiglio 
Direttivo per favorire un ri-
cambio generazionale dopo 
tanti anni di impegni. Ricordo 
le parole della Presidente nel-
la relazione ai soci: Le dimis-
sioni sono motivate per la 
stanchezza cumulata in un 
i m p e g n o  c o s ì  d o v u t a 
all'impegno in progetto così 
importante. Avendo superato 
la soglia dei sessant'anni ri-
tengo utile e necessario che 
prendano in mano il sodalizio 
un gruppo di giovani entusia-
sti che in questi anni si sono 
adoperati costantemente per 
la crescita dei vari settori spor-
tivi sia sul campo che a livello 
organizzativo.”
 
La situazione economi-
ca, al momento del pas-
saggio di consegne, ave-
v a  d e b i t i  v e r s o  i l 
Comune di Pinerolo o al-
tri debiti?

“Le criticità sono state una 
costante dell'intero periodo 
gestionale e questo era dovu-
to ai necessari anticipi di cas-
sa per sostenere i costi del 
Palacurling d'allenamento e 
success i vamente  de l l o 
Stadio. Anticipi di fondi da 
parte dei soci, ed in partico-
lare del sottoscritto, per co-
prire una sofferenza di cassa 
dovuta ai pagamenti postici-
pati delle rate da parte del 
Comune d i  P inero lo  e 
dell'utenza principale: gli isti-
tuti scolastici che hanno par-
tecipato alle nostre iniziative 
di promozione. In ogni caso, il 
controllo è stato continuo e 
preciso, tutti i pagamenti al 
personale ed ai fornitori  
puntuali. Al momento del pas-
saggio di consegne ricordo 
un anticipo di cassa di circa 
80.000 euro, coperto intera-

mente da crediti esigibili e 
nessun debito verso l'ente.”
 
Da affermazioni del 
Sindaco, che ci sono sta-
t e  r i p o r t a t e , 
l'Amministrazione ritie-
ne che il problema dei 
debiti verso il Comune 
sarebbe dovuto alle sue 
iniziative legali verso 
l'ASD Sporting Pinerolo.

“Come ho detto prima, quan-
do la nostra gestione aveva 
difficoltà di cassa, piuttosto 
che non pagare fornitori o il 
Comune, i soci anticipavano 
di tasca propria i fondi ne-
cessari. Quando i soci sono 
usciti dalla gestione, giusta-
mente questi soldi anticipati 
dovevano essere restituiti me-
diante un piano di rientro a 
lungo termine ma si è reso 
necessario ricorrere ad una 
azione legale. Dal momento 
che tutte le azioni hanno vi-
sto l'ASD Sporting Pinerolo 
nella gestione di Laura 
Muzzarelli soccombere, è evi-
dente che i fondi erano dovu-
ti e non solo al sottoscritto. 
Abbiamo anche accettato 
che il recupero delle somme 
dovute avvenisse tramite pa-
gamenti rateali. Il vero spre-
co è stato spendere quasi 
50.000 € in spese legali per 
opporsi a qualcosa che era 
evidentemente dovuto, soldi 
che potevano essere utiliz-
zati per pagare fatture al 
Comune!
Complessivamente i soldi 
che la Sporting ha dovuto re-
stituire e sta restituendo so-
no circa 92.000 €, importi 
che erano regolarmente a bi-
lancio societario al momento 
del passaggio delle consegne 
e coperti da crediti esigibili.”
 
 
Il prof. Gonin, per docu-
mentarci quanto afferma, 
ci esibisce le sentenze di 
Tribunale di Torino ed 
Arbitrato, dove, a seguito 
di perizie contabili, è stato 
accertato che effettiva-
mente i soci avevano anti-
cipato i fondi e che tutto 
era dettagliatamente docu-
mentato nei bilanci e trac-
ciato con bonifici.
 
Per la Sua esperienza di 
gestione, Covid ed au-
menti del costo energe-
tico possono essere la ve-
ra ragione dei debiti ver-
so il Comune?

“Considerando che l'ASD ha 
avuto importanti contributi 
dal Governo, che il Comune 
stesso ha stornato canoni di 
affitto per tutti i periodi di 
chiusura, il COVID non ha 
avuto un impatto così negati-
vo. Oltretutto con l'impianto 
chiuso, le spese più rilevanti 
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E' ora di scelte mirate, si parla di denaro pubblico; soldi dei cittadini

per energia sono venute me-
no e la cassa integrazione 
per i dipendenti ha pratica-
mente azzerato i costi. Per 
quanto riguarda i costi ener-
getici, il 90% delle utenze del 
Palaghiaccio sono pagate dal 
Comune, che fortunatamen-
te aveva un contratto a prez-
zo bloccato fino a fine del 
2022, evitando un problema 
che effettivamente poteva es-
sere difficile da gestire. 
L'unico problema di costi è 
stato per il Palacurling, per 
qualche mese di caro bollet-
te, ma certamente non giu-
stifica tutti i debiti che sono 
stati cumulati ( ed anche in 
questo caso dobbiamo ricor-
dare che c'è stato un contri-
buto significativo dalla Città 
di Pinerolo e la chiusura anti-
c i pa t a  de l l ' imp i an t o ) . 
Ricordiamo ai lettori che an-
che il mutuo, garantito dal 
Comune, non è stato pagato 
u n  i m p o r t o  d i  q u a s i 
100.000 € e prorogato oltre 
la scadenza della convenzio-
ne, nonostante il Comune in 
quegli anni abbia comunque 
versato il contributo all'ASD”
 
Con i dati che ci sono stati 
esibiti , effettivamente 
l'ASD Sporting Pinerolo è 
stata condannata a restitu-
ire fondi dovuti agli ex soci 
ed altri creditori (altre 
ASD). E' inspiegabilmente 
l'opposizione alle azioni 
giudiziarie decisa  dalla pre-
sidente Laura Muzzarelli. 
Possiamo certamente dire 
che quasi 50.000 € sono 
stati utilizzati per queste 
azioni in spese legali, che 
potevano essere utilizzati 
per ridurre il debito nei 
confronti del Comune. In 
pratica vista l'insolvenza 
verso la Città di Pinerolo è 
come se, per ora, le inutili 
azioni legali (visti i risulta-
t i )   p romosse  da l l a 
Muzzarelli le avessero pa-
gate i cittadini a loro insa-
puta, nella speranza che il 
debito rientri.

Questa analisi ci permette 
di lasciare un suggerimento 
all'Amministrazione del 
Sindaco Salvai, alla Giunta 
tutta e loro maggioranza.
Forse sarebbe stato il caso 
di subordinare il rinnovo 
de l l a  f iduc ia  a l l 'ASD 
Sporting Pinerolo, vista la 
forte difficoltà finanziaria 
nella gestione degli impian-
ti, ad una qualche garanzia, 
esempio f ide jussor ia . 
Anche i cittadini di Pinerolo 
devono essere garantiti sul 
fatto che i soldi rientrino e 
che questa decisione non 
vada a gravare ulterior-
mente sulle casse pubbli-
che. Le parole del Sindaco 
furono che ogni disciplina 
sportiva doveva arrivare ad 

autosostenersi, 
situazione che 
ora pare non es-
sere applicata 
per questi im-
pianti. Già lo 
scorso anno 
l'apertura esti-
va doveva ga-
rantire introiti 
utili a migliora-
re la posizione fi-
n a n z i a r i a 
dell'ASD, ma al-

la fine il risultato è stato fal-
limentare con il Comune 
ha anticipato i costi delle 
utenze ed il cui recupero è 
stato molto difficoltoso.
È confermato pubblica-
mente che il 28 agosto 
l'impianto aprirà per dare 
corso all'iniziativa “Camp 
Hockey di inizio stagione”.
Nel l 'u l t imo cons ig l io 
Comunale il Sindaco si in-
terrogava sulla possibilità 
di dare ancora fiducia 
all'attuale gestione. La fidu-
cia è stata evidentemente 
accordata, condizione da 
cui deriva un importante 
costo energetico, al 90% 
gravante sul bilancio pub-
blico. L'apertura al 28 ago-
sto pare essere supporta-
ta dalla convinzione che co-
sì gli introiti dell'ASD pos-
sano essere tali da per-
mettere una riduzione del 
debito verso l'ente. Quello 
che è certo è che i l 
Comune inizierà a spen-
dere indicat ivamente 
1.000 € al giorno per 
l'energia elettrica.
Considerato che tra pre-
parazione anticipata della 
pista e durata del Camp 
parliamo di 10-12 giorni al-
meno, significa non meno 
di 10.000 € di spese per 
l'energia elettrica a carico 
del Comune. Allora imma-
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Ad Airasca è previsto un 
cavalcavia stradale in va-
riante alla provinciale 
139 con due intersezioni 
a rotatoria per la sop-
pressione di due passaggi 
a livello (11,2 milioni), ed 
a Piscina un cavalcavia sul-
la circonvallazione comu-
nale (sp146) e il raccor-
do con la viabilità esi-
stente per la soppressio-
ne di due passaggi a livel-
lo (10,4 milioni).
 
"Siamo al lavoro per pro-
grammare modalità e 
tempi di finanziamento di 
questi interventi, dopo 
aver sbloccato i 5 milioni 
di euro del Fondo svilup-
po e coesione destinati a 
q u e s t a  l i n e a -  d i c e 
Gabusi- la Giunta regio-
nale ha deliberato nel 
2021 di destinare 800 mi-
l a  e u r o  p e r 
l'attualizzazione tecnica 
ed economica del pro-
getto definitivo redatto 
da RFI-Italferr per le ope-
re di viabilità sostitutiva 
individuate come priori-
tarie, nonché la progetta-
zione a livello di studio di 
fattibilità del raddoppio 

Ferrovia Torino-Pinerolo piano per
soppressione passaggi a livello

e raddoppio della linea

d e l l a  t r a t t a  B i v i o 
Sangone-Candiolo, com-
p r e n d e n t e 
l ' i n t e r r a m e n t o  a 
Nichelino".
Per la Regione, prosegue 
Gabusi, "resta l'obiettivo 
del raddoppio della linea: 
un accordo di program-
m a  q u a d r o  c o n  i l 
Governo ha finanziato un 
progetto definitivo che 
prevede un'operazione 
articolata in due lotti fun-
zionali. In merito al pri-
mo lotto Bivio Sangone-
Candiolo sono state indi-
viduate due soluzioni, en-
trambe in attesa di finan-
ziamento: interramento 
d e l l a  f e r m a t a  d i 
Nichelino e soppressio-
ne di passaggi a livello 
(346,5 milioni) e raddop-
pio in superficie con sop-
pressione di passaggi a li-
vello (172,5 milioni)".
 
Investimenti importanti 
che devono trovare la lo-
ro definizione nel con-
tratto di programma tra 
RFI e Ministero; il compi-
t o  d e l l a  R e g i o n e 
Piemonte sarà di eviden-
ziare la necessità strate-
gica di questi interventi.

giniamo di vedere almeno 
un centinaio di ragazzi im-
pegnati nel Camp, con un 
ritorno anche di micro-
turismo da parte di fami-
glie che provengono da fu-
ori Pinerolo, per poter con-
siderare questa iniziativa 
certamente interessante 

da un punto di vista sporti-
vo, sostenibile anche dal 
punto di vista del bilancio 
pubblico.
 
Nella foto da sinistra 
E ro s  G o n i n , L a u ra 
Muzzarelli

Progetto cantiere lavoro:
il Comune cerca

6 lavoratori/trici over 58
Pinerolo

a Città di Pinerolo 
è alla ricerca di 6 la-
voratori/trici di-

soccupati da inserire in at-
tività di cantieri di lavoro 
over 58.
Le attività occuperanno 
260 giornate lavorative, 
per 20 ore settimanali di-
stribuite su 5 giornate lavo-
rative.
Le attività di cantiere lavo-
ro partiranno, presumibil-
mente in data 15/10/2023 
e le mansioni a cui saranno 
adibiti i lavoratori/trici sa-
ranno le seguenti: sistema-
zione e mantenimento del-
le aree verdi comunali e dei 
beni di pubblica utilità.
Possono presentare do-
manda i soggetti in posses-
so dei seguenti requisiti:
- Avere un'età uguale o su-
periore ai 58 anni
- Essere residenti da alme-
no 12 mesi nel Comune di 

L

P i n e r o l o  a l l a  d a t a 
dell'avviso
- Essere disoccupati ai sen-
si del D.Lgs 150/2015 e 
s.m.i.
- Non essere percettori di 
ammortizzatori sociali
- Non essere inseriti in al-
tre misure di politica atti-
va, compresi altri cantieri 
di lavoro
- Essere in possesso 
dell'estratto conto cerfi-
cativo INPS - ECOCERT
- I disoccupati/e non co-
munitari devono essere in 

possesso di regolare per-
messo di soggiorno in cor-
so di validità.

Le persone interessate 
devono presentare do-
manda esclusivamente 
pres so  la  C i t tà  d i 
Pinerolo P.zza V. Veneto, 
1 – Ufficio Lavoro pre-
vio appuntamento tele-
fonico al numero 0121 
361267 dal 09 agosto 
2023 al 30 agosto 2023
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Piazza a Mattarella,
giornata storica per

Pragelato e il pinerolese

U

Pragelato

na giornata (30 luglio 
2023)  che restera  
n e l l a  s t o r i a  d i 

Pragelato e dell'intero pine-
rolese. La dedica di una piaz-
za a Piersanti Mattarella per i 
suoi antichi legami, culturali e 
spirituali, con la Casa Alpina 
di Pragelato ha richiamato la 
presenza di centinaia e centi-
naia di cittadini provenienti 
da tutta la Provincia di Torino. 
Moltissimi i Sindaci presenti. 
Gli interventi di molte per-
sonalita  - dai vertici militari 
degli Alpini ai Carabinieri, dal 
Presidente della Regione 
Piemonte Alberto Cirio al sin-
daco di Torino Stefano 
Lorusso, dal Vescovo di 
Pinerolo Derio Olivero a 
Pier Carlo Paze  - hanno ri-
chiamato l'attenzione sulla 
personalita  di Piersanti 
Mattarella e il suo legame an-
tico, culturale e spirituale, 

con Casa Alpina durante la 
sua militanza nell'Azione 
Cattolica di Palermo.Di gran-
d e  l e v a t u r a ,  i n f i n e , 
l'intervento di don Luigi 
Ciotti che ha ripercorso il 
magistero  pubbl ico  di 
Piersanti Mattarella e, so-
prattutto, la sua tenacia nel 
perseguire i valori democra-
tici e costituzionali sino alla fi-
ne della sua vita, barbara-
mente interrotta dal terrori-
smo mafioso. Oltre a tenere 
alta la guardia, ha sottolineato 
con forza coerenza e deter-
minazione don Luigi Ciotti, 

contro tutte le forme attuali 
della malavita organizzata. A 
cominciare dalle mafie. Infine, 
una giornata destinata a resta-
re nella storia di Pragelato. Per 
i l  r icordo di  Piersanti 
Mattarella, per il ruolo che sto-
ricamente ha svolto Casa 
Alpina per molti giovani catto-
lici italiani e per il magistero 
svolto negli anni da un grande 
sacerdote ed educatore, don 
Giovanni Barra".
Giorgio Merlo, Sindaco 
Pragelato.
Foto da Facebook “Pragelato 
Ufficio del turismo”

Sette confini
per un territorio

Una iniziativa per unire. Coinvolti sette comuni del pinerolese

Sospesi i cantieri lungo
la Sp 23 nelle settimane

centrali di agosto

U

A

Crò

n'idea" nata due anni fa  e che è 
maturata,  piano piano, il 29 luglio, 
è  stato inaugurato il posiziona-

mento di alcuni tavoli creando così 
un'area di sosta ai sette confini con un pa-
norama mozzafiato.
 Il progetto è stato sviluppato, e portato a 
termine, dall'associazione del Cro in col-
laborazione con i sette comuni confinanti: 
Pinasca, San Pietro val Lemina, Pinerolo, Roletto, Frossasco, Cumiana e Giaveno. Alla cerimonia 
hanno preso parte  sindaci di alcuni comuni, l' AIB di Pinasca, San Pietro Val Lemina, Roletto, 
Pinerolo, Turismo Torino.

Val Chisone

partire da venerdì 11 agosto sono stati ri-
mossi i semafori che regolano i sensi uni-
ci alternati in corrispondenza dei cantieri 

lungo la Sp 23 nei comuni di Pragelato e Sestriere.  
Per agevolare il traffico nelle due settimane cen-
trali di agosto, sono stati sospesi i lavori e rimossi 
i sensi unici alternati.
Si richiama l'utenza tutta (moto e biciclette so-
prattutto) a prestare la massima attenzione alla 
segnaletica stradale e ai segnali di pericolo, adat-
tando la conduzione del proprio mezzo alle situazioni contingenti della viabilità. 
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LÌ, ARANDA AL CAMIN…LÌ, ARANDA AL CAMIN…

La
rubrica di

Cit   Canton  Piemontèis, cudì da

 Fabrizio    Livio  Pignatelli

Temp da fen, gran e baticheur…
Mai come dë sti temp ëd primavera o 'd longa istà, le gent campagnin-e d'antan a 

l'avìo la tëmma (paura) dij tamporaj bes-ciass e tempestos (temporale con grandi-

ne). Donca, quand ch'a rivavo le giornà dij fen majengh (fieno maggengo), tuti an 

cassin-a  a j'ero agità, nervos, sensa passiensa, mach le Grande (nonne) ciuto,ciuto, 

sensa fesse vëdde a disìo 'l rosari, setà su në scagnèt (piccolo sgabello) ëd bòsch, là 'nt ël 

canton ëd le stabi (stalla). Ëd matin bonora, apress d'avèj fàit colassion e preparà faus-

sìa e pera-co ( falce e pietra da mola) as partìa për andé 'nt ël pra (prato) a tajé erba 

da fen tut ël di. Mincatant në sguard al cel, con cole nivolere bianche e grise ch'a viravo 

spërverse (capricciose) tut d'antorn. Mincatant na buva (bevuta) a la cossa con ël vin 

picheta (secondo vino, meno nobile e di bassa gradazione) për gavé la sèj (sete). A me-

sdì sota un moré (gelso) dacant a la bialera as fasìa un bocon ëd disné, pan e salam, na 

crosta 'd formagg e dontrè pom ronzin, peui subit apress torna la faussìa an man. Dle 

vòte 'l temp a të scotava, dle vòte un tamporal malvers (cattivo) a fasìa da padron e për 

ël fen majengh a l'era un gròss pastiss e tut ël travaj a podìa andé a l'infern… Mideme 

(stesse) stòrie dël fen as peulo viresse d'amblé për ël gran, con le gerbe (covoni) minca-

tant sgiaflonà da la tampesta… Pòvri campagnin d'antan!

Camillo Brero
Tratto da: “VOS ËD L'ETERN PRESENT” di Camillo Brero – Ca dë Studi Pinin Pacòt, Turin - 2003

Le giornà a tajé 'l fen
Matin bonora 'd na giornà fiorìa
sentìo bate 'l martel ant la cormà…
Nòno, ch'a-j dasìa taj a la faussìa
për peui blaghé, su l'erba profumà.

Focòl, camisa a righe e na caplin-a
le sòche e 'l tascapan con un micon.
Co e pòrta co sle braje; testa chin-a
a pijava la carzà, vers ël Prajon.

Na giornà a fé travajé la schin-a
sl'erba majenga, pronta a vnì 'd bon fen
da fé gòj a le bes-cie dla cassin-a.

Doi sgiaflon a ij tavan ësla caviera
peui mincatant, na stissa dël sò vin
pijà da la cossa a l'ombra 'nt la bialera…

Poesìe 'd Piemont

· Sapiense d'antan
Eva dla Madlen-a (15 agost) a l'é 'ncora bon-a
Eva 'd San Bërnard (20 agost) a l'é tòst tròp tard!   
Pì 'l sol a brusa… Pì a gòt la ratamusa…

Anarchici, centri sociali e No Tav contro lo sport

Devastato campo
da golf a Claviere

S

Claviere
Video e foto qui: 
https://youtu.be/s7nt
zjKAiqg

abato pomeriggio 
si è avuta la con-
ferma che i ragaz-

zotti anarchici dei centri 
sociali, No Tav, a loro in-
teressa soltanto la deva-
stazione, distruggere ciò 
che altri costruiscono.

Insomma i nuovi barbari 
privi di contenuti se non 
quelli della devastazione 
per divertimento.

Così sabato 5 agosto, un 
gruppo di questi figli di 
papà hanno pensato di 
occupare il loro tempo 
devastando il campo 
golf di Claviere (vedi vi-
deo e foto).

Si son ben guardati, 
però, di varcare il confi-
ne francese perché, so-
no ben consapevoli che i 
gendarmi transalpini san-

no come comportarsi 
per difendere lo stato di 
diritto.

In Italia, i nostri eroi No 
Tav, giocano facile finché 

i sinistri li prendono co-
me salvatori della Patria.

Guarda il video su
www.vocepinerolese.it
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